



# PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves  
27 de febrero

GUÍA DE GERONA  
en la cuarta página

## EL PROBLEMA SOCIAL

### Horas de estudio

Encaja en tales moldes de convencionalismo la misión de la prensa política, que, al estallar los tristes sucesos de Barcelona, ya podía suponerse como habían de comentarlos los periódicos que se agrupan al pie de los estandartes de los partidos.

Era natural que los diarios gubernamentales, los paladines públicos de los hombres que empuñan la caña del timón del Estado, proclamasen la inocencia de sus defendidos. Y cosa sabida era que los órganos de la oposición habían de descubrir nuevos cargos, amargas culpas, frutos de la imprevisión, de la debilidad ó de la falta de tino, en un hecho que, en rigor de verdad, tan imputable es á gobernantes como á gobernados; á los que en las calles de Barcelona mandaron hacer fuego sobre las turbas en huelga y en motin y á los que declaman contra las desigualdades sociales con las voces de la protesta armada.

Lo sensible es que los periódicos empeñen sus fuerzas en estériles campañas, cuando lo que interesa es buscar remedio á los males que se nos echan encima, si es que no podemos darlos ya por suficientemente llegados.

Poco puede interesarnos ahora que se desentrañe la culpa primordial de la contienda surgida. Cuando corre la sangre de la vena abierta, nadie se para á inquirir la causa de tan grave accidente. Lo que importa es restaurarla enseguida. Del conocimiento del motivo del suceso, surgirá tal vez el castigo de la delincuencia; pero del abandono del herido puede venir su muerte inmediata.

Apliquemos este razonamiento á la cuestión nacida en la prensa con motivo de los acontecimientos de Barcelona, y él nos dará la norma de lo que debe hacerse en estos supremos instantes. Discutir sobre quien tuvo más culpa de lo ocurrido, sin duda será conveniente; inquirir los medios de conciliación del conflicto es lo necesario.

Los días son mejores para que hable la medicina económica que no para que luzcan su apostura los paladines de las damas políticas.

Para aplacar el furioso océano de la rebelión contra el orden social establecido, huelgan los cantos de sirena de los periódicos; puede hacerse imprescindible levantar ante las espumas de las hirvientes olas el dique de la represión por medio de la fuerza armada; es absolutamente necesario el aceite de la medicina económica que aplaque los furiosos de aguas tal vez sin razón agitadas.

¿Hablar de culpas ahora? ¿Es que habrá quien se crea libre de ellas?

No son de ahora las luchas entre el capital y el trabajo, ni debe causarnos el efecto de la novedad la protesta encarnada en las tristezas del tumulto. Viene cargándose la mina desde hace muchos años, y constantemente resonó en nuestros oídos el acento imperativo de sus explosiones parciales.

El malestar de las masas obreras, acaso

exagerado por los apóstoles del socialismo, es evidente; lo pregonan los sangrientos sucesos, lo afirma el desprecio de la vida con que los hijos del trabajo se colocan delante de los fusiles de los soldados.

Pero ¿responden las quejas del pueblo consagrado á las labores materiales á verdaderas urgencias del problema de la vida? ¿Son sus voces las del hambre que clava su garra en el hogar obrero? ¿Abusa el capital del trabajo? ¿No compensan los salarios el esfuerzo de la población directamente productora?

Todos sabemos que las condiciones del trabajo variaron mucho durante los últimos años; que de buen grado ó por fuerza—acaso más por ésta—el capital abdicó de injustas tiranías; que la mano de obra se paga mucho mejor que en vida de nuestros abuelos. Añaden algunos que las familias obreras pueden, merced á los jornales que en la actualidad están establecidos, vivir con más relativo desahogo que las de la clase media.

La situación del obrero sufrió una transformación enorme, y bien puede sostenerse que el edificio de su vida social fué removido desde la piedra más profunda de sus cimientos hasta las púas de su pararrayos. No obstante la mejora, á pesar de que se ganó grandísimo terreno en la campaña de la redención del proletariado, éste no amenguó sus quejas, ni creyó alcanzada la meta de sus aspiraciones, ni siquiera quiso definir las. Quiere marchar siempre hácia adelante, arrollando si es preciso, poniendo más empeño en la imposición que en el convencimiento.

De esta manera de proceder surgen las colisiones, porque sea cual sea la razón con que se quejan las masas obreras, los gobiernos están en el deber de velar por las fuerzas de resistencia de la injuriada burguesía, por el capital, que no siempre es tirano, y que muchas veces fué reunido en lucha contra todas las grandes dificultades de la vida social, á fuerza de sacrificios, por la virtud de esa austeridad con que no quieren conformarse muchos de los obreros manuales.

Son voces de atención las de las masas en rebeldía, pero son voces que en un país equilibrado no debieran ser escuchadas. Y mas si se tiene en cuenta que, muchas veces, casi siempre, no son eco fiel de propias opiniones ni rumores de las tempestades del infortunio.

La palabra solidaridad, señuelo colocado ante los ojos del pueblo iluso, encierra el misterio de muchos derramamientos de sangre, de muchas terribles colisiones en las que el pueblo armado tuvo que hacer de triste verdugo de sí mismo.

Y es lamentable que esto ocurra en un país empobrecido como el nuestro, en una tierra que necesita de segundo en segundo el riego del sudor del trabajo sobre los surcos de la producción.

Es hermosa la solidaridad que brota á la luz de una sola idea—de la idea de la cual se esperan las dichas de la redención—abrazada por el comun conocimiento de ella, por el equitativo singular de sus virtudes, por la meditación serena de cada individuo fundida más tarde en el pensar uniforme de la colectividad.

Es depresiva la solidaridad ilusa, la dicha solidaridad de nuestras masas obreras, que apenas saben porque piden, porque alborotan en la vía pública, porque atentan contra la propiedad—que mal oyeron calificar de robo á sus apóstoles,—

porque derraman su sangre sobre el lodo de la calle.

Suenan horas de estudio para todos los hombres de buena voluntad que aspiren á lograr la felicidad que el mútuo bienestar produce en la vida de relación.

La prensa debe entregar al olvido las escaramuzas de la política, para consagrarse al estudio sereno del problema planteado ya sobre el campo de la contienda armada.

Los hombres de gobierno deben prescindir de los enfemismos cortesanos para reconocer sin ocultaciones vergonzantes la inmensidad de la dolencia social que padecemos; para aplicar la cirugía política, ó la cirugía de la represión instantánea y sangrienta si es preciso, á los órganos dañados de la pobre patria española; para emplear el reconstituyente rejuvenecedor á lo que, después de usada la medicina enérgica que ahora es necesaria, quede del cuerpo dolorido de la desventurada España.

A las clases obreras toca estudiar los fundamentos de sus quejas, inquirir si son ó no justicieros sus actos de violencia, pesar las razones de su aspiración á la mejora, demostrar—con las armas de la prueba científica en la mano—que el capital sigue viviendo la vida de la tiranía y que la revolución social es una imposición de la miseria, del pauperismo, hambre que se enseñoreó de los hogares pobres.

Ir á la guerra social llevando escritas en el pendón las letras negras de esa pseudo «Solidaridad», que todos sabemos que es un término vacío para los luchadores—que no saben por que brindan su cuerpo á las camas de los hospitales de sangre—es dar el espectáculo más triste que puede imaginarse: tanto como abrazarse á la boca de los cañones cristianos para alcanzar el áureo paraíso de Mahoma.

JAIME SOLÁ.

## El puerto de San Feliu de Guixols

La comisión que fué á Madrid para recabar la pronta terminación del expediente relativo á la construcción del puerto de San Feliu de Guixols, empieza con fortuna sus gestiones, gracias al empeño decidido del ex-ministro señor López Puigcerver y á las complacencias del ministro de obras públicas señor Villanueva.

Nos comunican de la villa y córte que el indicado señor ministro ha entregado á su compañero el de hacienda el expediente á que antes nos referimos, en el cual se solicita la cantidad necesaria para que con la mayor brevedad posible puedan ponerse á subasta las obras del puerto que tanto anhela aquella hermosa é importantísima población.

Felicitemos á los señores Roure, Carbonell y Janer, que forman parte de la comisión gestora, por el nuevo adelanto obtenido en sus gestiones.

## Cosas de Madrid

Días de ansiedad, de verdadera ansiedad, han sido los de la semana pasada,

para saber en Madrid lo que ocurría en Barcelona.

Fuimos al congreso, al senado, á las redacciones de los periódicos, á telégrafos y demás sitios de información, hallando en todas partes multitudes ansiosas que acudían en busca de noticias.

En el congreso, había un «lleno» completo; las tribunas, atestadas por el público; los escaños, con gran número de diputados; el banco azul, ocupado por todo el gobierno: ministros y presidente. Las sesiones en que se habló de los sucesos de Barcelona, fueron sin duda, las más interesantes de la legislatura actual. Oímos á los *leaders* de las minorías todas: á Lerroux, á Silvela, á Azcarate, á Maura, á Romero y á Nocedal. En los últimos días de la semana, llegaron de Barcelona los diputados catalanistas, hablando en las sesiones del congreso, Robert y hasta Rusiñol. Acosado el gobierno por tantos discursos, preguntas é interpelaciones, los ministros se repartieron el trabajo de contestar á cada diputado, de modo que todos hablaron; Weyler inclusive. Pero en esos interrogatorios y pugilatos de oratoria, lo que afirmaban unos, lo negaban otros, quedándose el público sin saber qué ni á quién creer: á los optimismos de Sagasta ó á los pesimismo de Romero.

Fuimos al senado. Muchos condes y marqueses hablaron del «estampillado». La cuestión de Barcelona, parecía no interesar á aquellos señores.

Si los pueblos y ciudades de España, presenciaban las sesiones que suelen celebrarse en el congreso y en el senado, ¡qué concepto tan triste formarían de las cámaras de la nación!

Sigamos adelante. Otro día ya entraremos en estos pormenores.

En los centros noticieros de la prensa, todo el mundo blasfemaba: «La censura, la censura que mutila y detiene telegramas, que no deja pasar las noticias que estamos esperando!» Eso es lo único que se oía.

Los periódicos salían, como habrán visto ustedes, llenos de puntos suspensivos, puntos que aumentaban la alarma y hacían crecer la ansiedad.

En las calles, cafés, teatros, en las oficinas y en el hogar, cada cual se despachaba á su gusto, haciendo tristes comentarios y anunciando vaticinios.

Por fortuna, los horribles augurios no se han confirmado, la huelga no se ha extendido, entrando, según parece, en el periodo de su descenso.

En Madrid no pasará nada. Los socialistas reprueban el movimiento, la inmensa mayoría de los obreros no quieren secundarlo.

Para esta semana, en cuanto las huelgas estén sofocadas y haya tranquilidad, están anunciados grandes debates en el congreso, acerca de los sucesos pasados.

Para entonces, ciframos nuestra esperanza de saber la verdad de cuanto ha ocurrido.

¡Ojalá no se confirmen los terribles pesimismo que han circulado durante estos días! las horribles matanzas de que ha hablado Romero Robledo, los fusilamientos á que aludía Robert.

—Ha permanecido durante algunos días en Madrid, don Joaquín Batet y Paret, ex-profesor auxiliar del instituto de Gerona, quien ha conseguido del ministro de instrucción pública que se concedan los derechos provinciales al instituto de Reus, de

cuyo centro docente el señor Batet es director.

—Hemos visto en Madrid al señor Soldevilla ex-gobernador de Gerona. El señor Soldevilla ha sido trasladado del gobierno civil de la Coruña al de Granada.

—Se encuentran en esta corte, hospedándose en el Hotel Peninsular, nuestros queridos amigos, los señores don Jaime Roure y Prats, diputado por La Bisbal, acompañado de su señor hijo Paco; don Juan Ferrer Quintana de Palamós y el señor Crehuet de Gerona.

—La comisión de San Feliu de Guixols, presidida por el alcalde señor Carbonell, continúa en Madrid, gestionando sus asuntos en beneficio de aquella culta e industrial villa.

LEPE.

Madrid 25 de febrero de 1902.

## LO QUE DEBE SER UN DIPUTADO

En el artículo precedente procuramos anotar las principales mejoras e importantes beneficios, que en el orden material y económico había obtenido don Jaime Roure, para el distrito de La Bisbal. La relación que transcribimos solo comprendía las obras que directa e íntegramente interesaban las poblaciones del distrito bisbalense; hoy debemos añadir, conforme nos hace observar un cariñoso amigo, que no está allí toda la obra política del señor Roure, quien en su deseo vehemente y voluntad decidida de ser útil á sus comprovincianos, no ha limitado sus actividades á servir los intereses directos de sus representados, sino que entendiendo bien, que aquellos están íntimamente ligados con las de la provincia ha prestado su concurso y su influencia á obras de indiscutible importancia, pero que no afectaban de una manera directa y tangible á los intereses de su distrito, tales como el proyecto de ferro-carril del Pastoral á Vich, que está ya aprobado.

A su valioso concurso se debe también la carretera de Riudellots de la Selva á La Bisbal por Cassá de la Selva.

Estas son las ventajas que en el orden económico, como dije antes, ha recabado para su distrito y para la provincia el señor Roure, quien no ha descuidado por otra parte la cultura y la parte moral de sus convecinos, como lo prueba la concesión que obtuvo del ministro de Instrucción pública, dotando á un centro de Llagostera de una Biblioteca Popular, variada y nutridísima, según referencias.

En el orden político ha merecido siempre la confianza mas absoluta de los gobiernos, en la designación de alcaldes de real orden.

Como ha sabido corresponder á esa confianza ilimitada nuestro amigo, lo dicen por nosotros los nombres prestigiosos de los alcaldes del distrito de La Bisbal, cuyo nombramiento corresponde al gobierno: personas de honradez inabordable, de integridad diamantina, en la cual, la maledicencia y la torpe calumnia si alguna vez han intentado hincar el diente, han sido vencidos por su dureza y han logrado tan solo abrillantar su mérito y publicar su constancia inaccesible al soborno y á las intriguillas de bajo vuelo.

Con este acierto, confesado por amigos y adversarios que ha tenido el señor Roure en la designación de las autoridades populares, ha logrado llevar la pacificación á los pueblos de aquel distrito, tan hondamente perturbado por luchas intestinas y rencillas de localidad.

En apoyo de esta afirmación, en prueba de esta pacificación de los espíritus, viene un hecho reciente, cual es la negativa de los obreros corcho-taponeiros de San Feliu de Guixols, Palamós y Palafrugell, que son sin duda alguna los centros mas importantes de la indus-

tria citada, á las invitaciones que les dirigieran los *meneurs* de la huelga que vivamente les instaron á que secundaran la agitación revolucionaria general.

Agentes muy vários y causas de órdenes complejísimas determinaron la negativa, entre las cuales bien podemos señalar, el tacto y prestigio de las autoridades locales, que interviniendo á tiempo y con entera independencia y absoluta imparcialidad en las cuestiones entre el capital y el trabajo, están en condiciones, por la confianza que inspiran á patronos y obreros, de prevenir los conflictos entre los contendientes ó cuando menos, que estos no adquieran los caracteres de insolubilidad aguda, que hagan precisa la intervención de la fuerza armada.

Esta negativa á secundar la huelga general honra sobremana á los obreros del distrito de La Bisbal, á las autoridades locales y á su digno diputado, para quien constituye el timbre más glorioso de su carrera política.

Para nadie es un secreto la amistad con que distingue al diputado por La Bisbal, una de las figuras mas prestigiosas y de influencia positiva en la política española: don Joaquin López Puigcerver, personalidad de harto relieve y demasiada significación para que necesite nuestra presentación y modesto elogio. Esta amistad cariñosa se ha afirmado y robustecido en su aspecto político, por la brillantísima victoria obtenida por el señor Roure en las últimas elecciones generales.

La razón es obvia y al alcance de todos. La política, como llevamos dicho, ha adquirido en estos modernísimos tiempos un carácter moralmente utilitario y positivista, hasta el punto de reducirse á un cambio de servicios.

En este sentido los electores y los distritos, á cambio del servicio que prestan á los candidatos al emitir el sufragio en favor de estos, tienen DERECHO á pedir y recabar del diputado todo el valimiento representado por la inteligencia, actividades individuales, dotes de carácter, relaciones e influencias políticas que le dan los electores al conferirle su representación, todo lo que constituye en fin el caudal personal de su diputado, como tal. Todo esto, tiene el deber el diputado de ponerlo al servicio de su distrito y á la defensa de los intereses legítimos y de las pretensiones justas de sus representados.

En un peldaño más elevado de la política, los diputados conceden sus sufragios á los primates de la misma, á cambio de concesiones para su distrito.

Aquí importa hacer una distinción entre los diputados encasillados que deben su acta al ministro de la gobernación, y los procuradores del pueblo, que representan la voluntad del distrito que les ha elegido. Los primeros están incapacitados para pedir ni obtener mejora alguna para su distrito, á escepción de las que graciosamente quieran concederles los ministros: en ellos no se cumple el cambio de servicios; como no pueden dar nada, no se les dá cosa alguna. Representantes de la voluntad del gobierno que les ha nombrado, han de seguir dócilmente las indicaciones de este, aunque pugnen con los intereses del distrito que nominalmente representan, y siervos dóciles y faltos de personalidad jurídica han de limitarse á mendigar como una limosna, lo que pueden exigir como cumplimiento de un contrato implícito.

Afortunadamente, el señor Roure no es de esos diputados *capiti diminuti* y como representa una fuerza política puede poner *precio*, —*passez le mot*— á esta fuerza y puede y debe exigir en cambio de ella beneficios para su distrito.

Así lo ha comprendido el señor Puig-

erver, y en este sentido decíamos antes que sin haber variado el cariño particular con que de antiguo distingue al señor Roure y este le agradece y corresponde con igual grado de intensidad; la amistad política ha subido en muchos grados, desde *l' eclatant succès* electoral obtenido por el diputado por La Bisbal.

Este ha utilizado el inmenso valimiento y la incontrastable protección que le ha dispensado el señor Puigcerver, no en mejorar su situación política, ni lo ha convertido en motivo para halagar su vanidad y satisfacer sus ambiciones, sino para ponerse en condiciones de poder servir mejor á su distrito, al cual con razón llamábamos *afortunado*. El distrito de La Bisbal y la provincia de Gerona son deudores de impagables beneficios al señor Puigcerver en primer término y en segundo lugar á don Jaime Roure que los ha obtenido de los poderes centrales, por mediación de dicho ex-ministro.

Reasumiendo; el señor Roure satisface todas las exigencias y realiza el bello ideal del diputado modelo y celoso de la dignidad de la investidura.

1.º *Conoce las necesidades del distrito*; por su condición de hijo del mismo.

2.º *Quiere satisfacerlos*; por cariño á la tierra que le vio nacer y por el deseo de conservar la honrosa representación que ostenta.

3.º *Puede*, como lo ha probado; por el valimiento y la significación política que le da el cargo, por sus dotes de inteligencia clarísima y actividad infatigable y demás condiciones personales de mucha estima y sobre todo, porque cuenta para todo lo que representa una mejora ó tan solo un intento de ella, con el decidido concurso de don Joaquin Lopez Puigcerver.

ALBOL.

## Á LA CORONACIÓN DE ALFONSO XIII

Dase por informado un periódico de París de las notas confidenciales con que por las cancellerías de las potencias de Europa han contestado á la que supone dirigida á las mismas por el gobierno de España acerca de la declaración de mayor edad del rey Alfonso XIII, y las solemnidades con que se verificará este acto.

El periódico referido dice que ningún príncipe reinante irá á Madrid; pero si delegaciones muy importantes para que los representen: por Portugal, el duque de Oporto; por Inglaterra, el príncipe de Gales; por Alemania el Kromprinz; por Italia, el conde de Turín; por Austria Hungría, el archiduque Esteban, y por el emperador de Rusia, el gran duque Alejo. Mr. Loubet, presidente de la república francesa, se hará representar por un general y un diplomático.

Aunque ignoramos de dónde *La Liberté*, ha recibido estos informes y la veracidad que tengan, es indudable que si á la coronación del rey Alfonso XIII van embajadas extraordinarias de tal graduación, la opinión pública en España, con la mirada fija en los destinos del porvenir, habría de ver con el mayor agrado en el número de estas, las delegaciones especiales que nos enviasen nuestras hijas independientes de la América del Sur y el emperador del imperio inmediato de Marruecos, cuya suerte futura está tan ligada á la suerte.



Se nos ha asegurado que un concejal del ayuntamiento de Gerona, presentará una moción solicitando se dicte un bando referente á la enseñanza de los niños pordioseros; esto es, que todos los chiquillos que se encuentren vagando por las calles durante las horas de escuela,

sean llevados á esta.

El fin que se persigue es de todo punto loable y celebraremos, como celebrará toda la ciudad, que la moción se presente cuanto antes y el ayuntamiento la apruebe inmediatamente.

Claro está que se tropezará con obstáculos, aunque no debe confundirse el proyecto con la instrucción obligatoria; pero creemos que si bien al principio las dificultades pueden ser frecuentes, la costumbre las irá aminorando y se llegará al día en que los muchachos «*mo tu propio*», deseen ir á la escuela.

Siempre que en ello se trabaje y se logre algún resultado práctico, pues de lo contrario los padres prefieren que sus hijos ganen algo aunque sea postulando.

Si mal no recordamos, en Jaén se publicó no hace mucho tiempo un bando análogo al que aquí se pretende solicitar por el concejal referido, y eso es ya una base para seguir el mismo beneficioso rumbo.

Nada más sobre el asunto: esperemos los acontecimientos.

El señor conde de Serra, diputado á cortes por Torroella de Montgrí, ha conseguido del ministerio de obras públicas, la aprobación del replanteo del puente sobre el rio Ter, en Verges.

La subasta tendrá lugar en breve.

Se ha confiado por el ayuntamiento de esta ciudad, al doctor don Estanislao Almonacid, dean de la Santa Iglesia Catedral, el sermón que ha de pronunciar en la hora que tiene dicha corporación, el domingo de ramos.

El ilustrado catedrático del instituto de Sevilla, don Casto Vilar y García, ha tenido la galantería de remitirnos un ejemplar de «*Fábulas de Lessing*», traducidas por dicho señor, directamente del alemán en versos castellanos.

Agradecemos muy de veras la atención.

En esta audiencia provincial, se verá hoy la causa por jurados, sobre tentativa de parricidio contra Narciso Fábregas Pujol.

La dirección general de correos y telégrafos ha creado un peatón desde Santa Coloma de Farnés á San Miguel de Cladells, y otro de Hostalrich á Massanas y San Feliu de Buxalléu.

Ha dispuesto también que el peatón de Bascara á Vilademuls, sirva además á Terradellas, Orfans, Parets, Gallinés y San Marsal.

Muy concurrido estuvo el funeral que se celebró el martes último en la Iglesia de San Félix, para el descanso eterno del alma del joven don Francisco de P. Massó y Valentí, hijo de nuestro compañero en la prensa el director del *Diario de Gerona*.

Reiteramos á la familia del finado nuestro pésame más sentido.

Schotisch de moda. «*Manolo*». Venta. J. Durán, Plaza Constitución, 9.

Se ha encargado del mando de esta zona de reclutamiento, el coronel don José Perera Abreu.

El arzobispo de Granada, ha publicado una pastoral llena de profundas consideraciones acerca de la muerte en general y del entierro de los pobres, lamentándose del espectáculo que á veces suele darse, de que se vea abandonado el cadaver del pobre, solo por serlo.

Se ha concedido por la dirección general de clases pasivas, al carabnero José Martínez Cardona, en concepto de

retiro, la pensión de 28'13 pesetas mensuales.

Se ha autorizado el cambio de destinos entre el capitán de carabineros de la comandancia de Cadiz, don Manuel Gomez de la Mata Salas y don Esteban Suñol Jovés, que sirve en la de esta provincia.

El emperador de Marruecos ha prorrogado por un año el derecho á la importación de trigos y cebadas de España, cuyo plazo era de seis meses.

La dirección general de clases pasivas ha concedido el haber mensual de 22'50 pesetas, en concepto de retiro, al carabiniere Antonio Blanch Isern.

Ha fallecido en Balaguer (Lérida) don Faustino Segura Labernia, hermano político de nuestro amigo particular don Sebastián Forn, tenedor de libros de la intervención de hacienda de esta provincia.

Reciba el señor Forn y familia, nuestro sentido pésame.

La reina Regente ha sancionado la ley concediendo la construcción del ferrocarril de Vich al Pasteral (Aner).

El día primero de marzo próximo se abrirá el pago de la mensualidad corriente, á las clases que perciben haberes por la delegación de hacienda de esta provincia.

Ayer se encontraban en esta capital nuestros amigos los señores Morató y Fina, de Palafrugell.

Segun nuestras noticias, no es la estación telegráfica de Gerona, una de las que se declaran permanentes desde primero de marzo próximo.

Ayer noche debió reunirse en el despacho de la alcaldía la comisión de festejos últimamente nombrada, para tratar de los que se proyectan en mayo próximo.

El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen tambien dulletras y manteos para curas.

Única fábrica en España. Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

# Por la Provincia

## Figueras

El Casino Menestral, ha destinado 200 pesetas para los pobres de esta ciudad.

—Cosecha aplausos la compañía dramática que actúa en nuestro teatro.

—Sigue siendo el tema preferente de todas las conversaciones lo ocurrido en Barcelona con motivo de las huelgas.

—El mercado último fué deslucido á causa de la lluvia.

—Han sido replantados todos los árboles que faltaban en la carretera de Gerona, en el trozo comprendido dentro la calle Nueva.

## La Bisbal

En la escalera del Puente Nuevo cayóse una pobre anciana, produciéndose varias contusiones.

—Ha visitado esta población, el ingeniero industrial de Barcelona, don Ramón Dolz Mateu.

Palamós.—Ha cesado en el cargo de ayudante de marina de este distrito nuestro amigo don Félix Ribera, relevándole el teniente de navío don Alfredo Fernando Valero.

San Feliu de Guixols.—El Programa, ha reanudado su publicación.

—Ha fallecido repentinamente el conocido farmacéutico de esta villa don Herenegildo Vila.

—No se declararon en huelga como algunos suponían, los obreros taponeros de esta villa.

## Olot

Lluviosos han sido algunos días de la semana, habiendo aprovechado el agua á los sembrados. La temperatura fría al principio por la tramontana que sopló, se ha modificado, si bien es bastante húmeda.

—Han fallecido doña Ana Sistach y doña María Querelsó, esta última, hermana del hospital de esta población.

—Días pasados recorrían las fábricas de las poblaciones de la alta montaña, siete sujetos, con objeto de que los obreros secundaran la huelga de Barcelona.

No hicieron fortuna los indicados sujetos.

## Puigcerdá

Ha muerto en uno de los hospitales de Francia, el presunto autor del asesinato cometido, hará próximamente cuatro años, en la persona del vecino de Llivia, conocido con el nombre de Palau de Sarejá.

—Sin que persista el frío, ha estado muy metida en aguas la semana última.

Ribas.—La guardia civil encontró en el sitio denominado «Torrente de San Miguel» el cadáver de José Canudas Viñas, vecino de este pueblo, cuya muerte se produjo por habersele congelado la sangre al interfecto.

Camprodón.—Se ha encargado de la sección de carabineros de esta villa, el teniente don Alfredo Lafuente.

—El ayuntamiento ha acordado se replanten los árboles que falten en la carreteras, paseos y fuentes de esta población.

# LA GUITARRA

## I

Todos los vendedores del mercado le conocían.

Con un cenacho en la mano derecha y metida en la faja la izquierda, iba el «señor Lui» á la compra diaria.

Se detenía un rato en los puestos donde acostumbrara á comprar «su niña». Poco era lo que se llevaba á su choza del otro lado de la puerta de Purchena.

—Pa mi solo, con un puñao de alpiste hay de sobra;—decía el «señor Lui», y tenía razón.

Que aquel hombre ni comía apenas, ni apenas vivía.

—Señor Lui, véveme usté naranja que son mejore que graná—decíale una vendedora rodeada de montones del rico fruto.

—Señor Lui, ¿no me yeva ná de fresco?—agregaba otra un poco más allá, puesta detrás de un mostrador lleno de «pescá», boquerones, «rubio» y sardinas.

Y el viejo movía la cabeza de un lado á

otro, sin contestar nada. Seguía su tardo caminar, doblado el cuerpo al peso de los años, de las penas y los recuerdos, sosteniendo á puro trabajo la zamarra, tan vieja como él, y casi oculta cabeza y cara por el raído sevillano de alas caídas y pardas.

En poco tiempo estaba hecha la compra, y con ella regresaba á su vivienda. No había cuidado que comprase golosinas, no; lo preciso para mal comer, y nada más. ¡Qué diferencia de cuando le esperaba ella cantando en competencia con los canarios de la jaula mientras les ponía cañamones nuevos y hojas frescas! Entonces llegaba él de la compra con todo lo mejor que había encontrado.

—Pa mi niña, que tó se lo merece. Y agregaba á lo mejor de lo mejor un buen puñado de claveles y de dalias para que los luciera.

Y su niña, Sarito, como la habían «bautizado» en los «conciertos» populares de flamenco, se colgaba al cuello de su papaito, le daba una buena arremetida de besos y apretujones y concluía casi siempre por decirle con tono mimoso y mirada picaresca, en tanto que descansaba de sus abrazos, pero sin quitarle las manos de los hombros:

—El primer cantá de esta noche va á se pa mi pare de mi alma.

El «señor Lui» se embobecía entonces y en otras muchas ocasiones, contemplando aquellos ojazos morunos, aquella nariz pequeñita de abiertas ventanas y aquella boca adornada con unos «piños» blancos que se asomaban sin cesar por entre el rojo marco de los labios.

¡Qué diferencia! Entonces el señor Luis, á pesar de sus once lustros, iba erguido por la calle, y á pesar de la «mardesia reuma» que le minaba las piernas, andaba con paso firme.

Cuando salía con su hija eran tales su gozo y su vanidad de autor satisfecho de su obra, que parecía ir diciendo á todo el mundo:

—Esta encantadora criatura que todos ustedes «veis» luciendo un hueco vestido de flores, que lleva el pañolito de crespón con el garbo y la guapeza que su madre y su padre la han dado, y sobre todo que luce esa cara de gloriosa; esa criatura á quien todos ustedes «llenais» de piropos y acariciáis con la mirada, esa es mi hija. La que traería al retortero, si quisiera, á medio Almería, porque vuelve loco al más cuerdo cuando salen de su garganta en cascadas de notas vibrantes y llenas unas veces tristezas parecidas á esas que se sienten al contemplar las monótonas salinas de San Fernando, otras frases impregnadas de sentimiento que traen á la memoria cariños despreciados muertos al fin con quien los sintió, risotadas que deleitan é infunden nueva vida y que se asemejan al bullicioso cantar de los pájaros al sol naciente...

Todo este confuso germen de ideas y pensamientos llenaba el alma del señor Luis entonces. Ahora el viejo vivía de aquellos recuerdos.

Aislado en su casa, ni nadie se cuidaba de él ni él de nadie ni de nada. Solo un objeto había en la casa que fuera grato á sus ojos y en el que reconcentraba sus atenciones; lo único que Sarito lo había desdeñado poco antes de desaparecer de este pícaro mundo: una guitarra con su moña y sus cintas de seda que á Sarito había enseñado á tocar su padre. Flores, canarios y joyas todo desapareció, hasta las arracadas de oro viejo con sus valiosos chatones.

Los pájaros porque llegaron á constituir para Sarito su objeto de tortura al modular cadencias, trinos y picados. El señor Luis los regaló.

Las flores porque su olor y sus tonos la molestaban en sus continuas horas de fiebre. Y las flores no volvieron á adornar la alta cómoda.

Las arracadas pesaban de tal manera en los pálidos y transparentes lóbulos de las orejas de Sarito, sonrosadas y gorditas en otro tiempo, que el señor Luis se las quitó y las guardó.

La guitarra era lo único que distraía á la «niña».

Cuando la postración de la dolencia se lo permitía, tomaba Sarito la guitarra, que colgaba de junto á la mesa de noche, cargada de frasquillos, tazas y vasos de potin-

gues y menjurjes, y rasgueaba una mala-gueña llena de melancólica poesía ó unas sevillanas retozonas y alegres.

El señor Luis, con los ojos muy abiertos y siguiendo con toda su alma el mover de los dedos de Sarito, la miraba y decía muy bajo, pensándolo más bien:

—¡Benditas sean esas manos, que tienes un talento mu grande!...

Sarito le oía, y haciendo un «piano» en el instrumento, murmuraba sonriente:

—Grasia, pare; á usté se lo debo tóo.

En los buenos tiempos de Sarito, cuando la hermosa muchacha estaba en el apogeo de su salud, no había quien la igualase en brío, en voz ni en gusto y arte para cantar.

En cuanto á ser mujer de bien y decente, nadie tenía que decir de ella, en opinión del señor Luis.

No iba con nadie á «juergas», ni á fiestas. A lo más con algún buen amigo de la casa que la quisiera obsequiar ¡no iba á desdeñarlo! Pero siempre la acompañaba el señor Luis.

Sarito se enamoró una vez en su vida, pero la única en que no podía llegar al logro de sus aspiraciones.

Ese anhelo, ese sueño de lo imposible, martillear constante que da cada vez forma más concreta del deseo humano, acabó con ella.

## II

El señor Luis andaba como loco por todo Almería.

Dos días de incesante recorrer el camino del gobierno, del cuartel de la guardia civil y del ayuntamiento llevaba el pobre viejo sin poder averiguar si había parecido el ladrón y lo robado.

Al segundo día, y viendo ya tal insistencia y terquedad en inquirir y en preguntar á todos desde el gobernador hasta el último agente, no hicieron caso al señor Luis.

—¡Y todo por una guitarra!

—Si el hecho fuera de más importancia, se pondría más empeño.

Pero el señor Luis estaba como si le hubiesen quitado el alma al robarle aquellos pedazos de madera.

Con la guitarra desaparecía el único recuerdo agradable de su «niña».

¡Qué egoistas eran aquellas gentes!

¡Si ellos lo hubieran sabido!...

ROBERTO DE PALACIO.

# La Vida religiosa

Santoral.—Día 27, jueves.—Santos Leandro arzobispo doctor y Baldomero confesores.

28, viernes.—Santos Teófilo Macario, Rufino mártires y Román abad y Santa Ela virgen.—Abstinencia de carne.

1 de marzo, sábado.—San Rosendo obispo confesor y Santa Eudoxia mártir.—Anima.

2, domingo, III de Cuaresma.—Santos Simplicio papa confesor y Absalón mártir.

3, lunes.—Santos Hemeterio, Celedonio hermanos y Medin mártires.

4, martes.—Santos Casimiro rey y confesor y Lucio papa mártir.

5, miércoles.—El Beato Nicolás Factor y San Gerásimo confesores.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, y el domingo empiezan en la Iglesia del Hospital, siendo las horas de exposición, por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cuatro y media á seis y media.

Corte de María.—Hoy jueves, día 27, se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El viernes, día 28, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El sábado, día 1 de marzo, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El domingo, día 2, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

El lunes, día 3, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El martes, día 4, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

Y el miércoles, día 5, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# GUÍA DE GERONA

**Abogados**  
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 José Peya, Platería, 13, 1.º  
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

**Agentes de negocios**  
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

**Agentes de transportes**  
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

**Artículos de escritorio**  
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

**Banqueros**  
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

**Cafés**  
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.

**Camiserías**  
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

**Carnicerías**  
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

**Colegios**  
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

**Corredores de Comercio**  
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

**Dentistas**  
 Camilo Font-bernat, Progreso, 23.  
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

**Escribanos**  
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

**Escuela municipal de música**  
 Casas Consistoriales, Piso principal.

**Fábricas de cintas**  
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

**Fábricas de fideos**  
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

**Fábricas de harinas**  
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

**Fábricas de jabones**  
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

**Farmacías**  
 Agustín Garriga, Platería, 29.

**Ferreterías**  
 José Puig, Abeuradors, 7.

**Fondas y restaurants**  
 José Barris, Carmen 2, y 5.  
 José Briera, Nieve, 18.  
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º  
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

**Fundiciones**  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

**Granos**  
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

**Imprentas**  
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

**Lencerías**  
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

**Maestros de obras**  
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

**Médicos**  
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª  
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

**Mercerías**  
 Emilio Texidor, Besadó, 3.

Federico Maresma, Abeuradors, 6.

**Modistas**  
 Estrella Auguet, Platería.

**Notarías**  
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

**Peluquerías**  
 Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.  
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

**Pintores**  
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

**Procuradores**  
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, 1.º

**Profesores de piano**  
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª  
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º  
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

**Representaciones**  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.ª

**Sociedades**  
 Casino Gerundense, Albareda, 7.  
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite  
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

**Veterinarios**  
 José Gimbernat, Rutilla, 26 y Progreso 18.

**Vinos**  
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

## Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados.	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados.	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 á 13
Lista.	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 á 13
Apartados.	de 10 á 11 y de 18 á 19

### Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21.  
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.  
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.  
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

## PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730

### JEREZ, DE LA FRONTERA

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer *cognac* de España.—Jerez espumoso.

Champagne Domecq.

Representantes en toda España y el extranjero

## Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería ☉ Novedades  
 Guantes ☉ Paraguas  
 Sombrillas ☉ Boquillas  
 Petacas ☉ Gemelos  
 Corbatas ☉ Cepillos  
 Calcetines ☉ Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Comisiones

Consignaciones

Acarreos para toda

la provincia

## Gerona

### Agencia de transportes

## JUAN BOXA

Servicios oficiales

y camionaje de la Compañía del ferro-carril de M. Z. y A.

Red Catalana

## L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbre, del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000
Primas á cobrar.	79.650.334
<b>Total.</b>	<b>100.855.334</b>
Capitales asegurados.	17.272.202.816
Siniestros pagados.	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

## MEDICAMENTOS ACREDITADOS

**Vino de kola Gimbernat** Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

**Pastillas gelatinosas Gimbernat** CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

**Licor dinamogenico Gimbernat** á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

**Pastillas Gimbernat** CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.  
 De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

## VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Único en el día de resultados prácticos

y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades

Evita su caída. Proporciona un tesoro de

élite, la belleza para las señoras.

Grátis á los incrédulos mediante contrato.

DE VENTA

en las principales perfumerías, peluquerías y en casa de Sebastian Corominas.

Disponible

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta.

Disponible